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 d На днях в Сухуме, в конференц-за-
ле Кабинета министров РА, торже-
ственно отметить 100-летие баскет-
бола Абхазии собрались ветераны 
отечественного баскетбола, совре-
менные тренеры с лучшими своими 
воспитанниками и, конечно, почет-
ные гости, специально приехавшие в 
эти дни в Абхазию, чтобы разделить 
радость встречи баскетболистов раз-
ных поколений, воспитанных общей 
особой школой – школой абхазского 
баскетбола. Поздравить участников 
торжественного мероприятия, боль-
шинство которых в разное время за-
щищали честь сборной Абхазии по 
баскетболу на международных пло-
щадках, пришли Президент Респу-
блики Абхазия Аслан Бжания, члены 
Правительства Республики Абхазия, 
представители Госкомспорта, феде-
раций баскетбола России и Южной 
Осетии – во главе с руководителями.

Праздничный день начался с церемо-
нии возложения цветов к Мемориалу по-
гибшим в Отечественной войне народа Аб-
хазии 1992–1993 гг. в парке Славы, а уже 
в зале после того, как прозвучал Государ-
ственный гимн Республики Абхазия и все 
присутствующие в зале почтили минутой 
молчания память второго президента Аб-
хазии Сергея Багапш, возглавлявшего в 
свое время Федерацию баскетбола респу-
блики, всех причастных к баскетболу лич-
но поздравил Президент Аслан Бжания.

– Это большое, важное событие для 
игроков, тренеров, болельщиков и всего 
отечественного спорта. Отрадно, что по 
прошествии десятилетий в нашей стра-
не сумели сохранить историю этого пре-
стижного вида спорта и продолжаются 
победные традиции, заложенные истин-
ными подвижниками – нашими прослав-
ленными спортсменами и тренерами! Ба-
скетбол – не просто перспективный вид 
спорта, это интеллектуальная команд-
ная игра, требующая быстроты мысли, 
способности принимать нестандартные 
решения. Неслучайно многие успешные 
политики, бизнесмены и управленцы в 
юности занимались баскетболом, – ска-
зал А. Бжания и отметил, что второй Пре-
зидент Абхазии Сергей Багапш с детства 
занимался баскетболом, был капитаном 

В баскетбол мы играем 
уже целый век
Абхазскому баскетболу – 100 лет

сборной Абхазии на спартакиаде народов 
СССР, а после Отечественной войны наро-
да Абхазии возглавлял Федерацию баскет-
бола республики.

Аслан Бжания поблагодарил гостей, 
прибывших поздравить абхазских коллег, 
пожелал всем баскетболистам спортивных 
успехов, благ, удачи.

Исполнительный директор Российской 
Федерации баскетбола владимир Дячок в 
поздравительном обращении к абхазским 
баскетболистам и руководству нашей ре-

спублики от лица Российской федерации 
баскетбола подчеркнул, что многие леген-
ды советского спорта разных поколений 
отмечали, насколько важно было гото-
виться к олимпийским играм, чемпио-
натам мира именно в Абхазии, и выразил 
надежду, что традиции эти сохранятся и 
впредь: «Совместными усилиями будем 
продолжать развивать баскетбол в России 
и Абхазии». владимир Дячок от имени Фе-
дерации баскетбола России вручил Асла-
ну Бжания памятную плакетку – в честь 
100-летия баскетбола Абхазии.

Председатель Госкомитета по делам 
молодежи и спорту Таращ Хагба отметил 
роль государства в сохранении и развитии 
спорта в современной Абхазии: «…рядом с 

 g Второй Президент Абхазии Сергей Багапш с дет-
ства занимался баскетболом, был капитаном сбор-
ной Абхазии на спартакиаде народов СССР, а после 
Отечественной войны народа Абхазии возглавлял 
Федерацию баскетбола республики.

День за днем
11 ноября. У Парламента, где проходило внеочередное заседание сессии, 

произошел инцидент между представителями оппозиции и одним из депу-
татов. вечером на въезде в Сухум силовики задержали экс-депутатов Пар-
ламента Гарри Кокая и Алмасхана Ардзинба, а также юриста Омара Смыр и 
общественного деятеля Рамаза Джопуа. Как заявил поздно ночью генераль-
ный прокурор Адгур Агрба, они были причастны к инциденту у Парламен-
та. Он расценил это как «противоправные действия в отношении депута-
та». У здания СГБ стали собираться сторонники оппозиции и родственники 
задержанных, требуя освободить задержанных. Были совершены попытки 
расшатать ограду. 

в 22.30 оппозиционные силы заблокировали Гумистинский мост, при этом 
пропуская пешеходов и машины «скорой помощи». Лидеры оппозиции ста-
ли призывать своих сторонников поддержать акцию протеста. Позднее было 
перекрыто движение через Нижний Гумистинский и Кодорский мосты. Было 
заблокировано движение в сторону Сухума и из Сухума как в западную, так и 
в восточную части Абхазии. 

12 ноября. Ночью Президент РА Аслан Бжания созвал экстренное засе-
дание Совета безопасности. Руководители МвД, ГСО, СГБ и Генпрокуратуры 
отчитались перед главой государства о мерах по предотвращению противо-
правных действий. Президент обратился к гражданам страны: 

«всю ночь руководство республики занималось решением данной пробле-
мы. Сегодня ночью в экстренном порядке был проведен Совет безопасности. 
По моему поручению были проведены переговоры с жителями села Адзюбжа. 
Они отнеслись с пониманием, и данный участок автомобильной дороги раз-
блокирован. Руководством страны продолжается работа по разблокированию 
и других участков автомобильной дороги. в отношении граждан, задержан-
ных накануне, правоохранительные органы проводят проверки».

все участки автомобильных дорог были разблокированы.
Задержанные представители оппозиции были отпущены.
Состоялось заседание Общественной палаты. Её секретарь Гули Кичба от-

метила, что политический кризис встревожил все общество, весь народ. «Об-
становка накалилась, и мы решили провести чрезвычайное заседание Обще-
ственной палаты, где было предложено сформировать рабочую группу для 
проведения переговоров между властями и оппозицией. Сократ Джинджо-
лия, Эраст Агумава и несколько других членов Палаты были делегированы 
пообщаться с Президентом, Парламентом и представителями оппозиции», 
– сказала она.

По сообщениям информагентств

 d Президент Абхазии Аслан Бжа-
ния поздравил британского  уче-
ного,  исследователя кавказских 
языков, почетного  представи-
теля Республики Абхазия в Ве-
ликобритании, кавалера ордена  
«Ахьдз-Апша»  II второй степени,  
профессора  Джорджа  Хьюитта                      
с  75-летним юбилеем.   

в поздравительном письме говорит-
ся: «Дорогой профессор Джордж Хьюитт! 
Сердечно поздравляю вас с 75-летием. 
ваши усилия по изучению и популяри-
зации абхазского языка неоценимы. 
Благодаря вашей неустанной поддержке 
и помощи Абхазии вы заслужили любовь 
абхазского народа. в самые трудные 

времена современной истории нашей 
страны вы многое сделали для распро-
странения правды о событиях в Абха-
зии. Большое вам спасибо за это. Желаю 
крепкого здоровья, семейного счастья и 
успехов в ваших начинаниях».

Джорджу  Хьюитту – 75 лет!

Анонс
В следующем номере читайте статью Владимира Зантариа  

«Ужин в кафе «У Совмина» о художнике и скульпторе Виталии 
Лакрба.
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 d Вышел очередной номер популяр-
ного литературного журнала «Наш 
современник». 

 d Рубрика «Память» посвящена памя-
ти народного поэта Абхазии мушни 
Ласуриа. В номере опубликована вос-
точная поэма мушни Таевича «Бон-
сай» в переводе михаила Синельни-
кова.

С глубокой болью мы узнали о кончине 
нашего давнего друга, народного поэта Аб-
хазии Мушни Таевича Ласуриа.

«Здравствуйте, друзья! Как ваша жизнь? 
Как живёт «Наш современник»? Хочу пред-
ложить вам новую поэму» — слышали мы 
его голос в телефонной трубке. Больше он, 
увы, нам не позвонит.

Неутомимый труженик, воин духа, ав-
тор более 15 стихотворных книг, он вдох-
новлял ополченцев своей земли во время 
грузино-абхазской войны и провозглаше-
ния независимости Абхазии.

Тончайший лирик, он прославился сво-
ей работой на общекультурной ниве пере-
водами пушкинского «Евгения Онегина», 
поэм Лермонтова «Мцыри» и «Демон», 
«витязя в барсовой шкуре» Руставели, 
«Шильонского узника» Байрона, «Песни 
о Гайавате» Лонгфелло, переложениями 
Нового Завета и Псалтыри.

«в лирике М. Ласуриа живёт тысяче-
летняя история Абхазии, – писал вадим 
Кожинов, – живёт не в навязчивых реми-
нисценциях и перечислениях, а как вну-
тренняя сила, как глубинное течение, ко-
торое вырывается наружу, лишь когда это 
необходимо. И тогда в стихах возникают 
образы нартов и обломки великой абхаз-
ской стены, нашествие Чингисхана и тра-
гедия махаджиров. Столь же органически 
входят в стихи М. Ласуриа широчайшие, 
всемирные темы — образы Прометея и 
Дон Кихота, притча о блудном сыне и го-
меровский эпос».

Многие его строки запоминаются с пер-
вого чтения и уже не отпускают:
Тебе, Всевышний, вечно благодарен
За то, что мне родной язык подарен,
Что муза не покинула меня,
Что ты не отнял жизнь мою 
                                                     и смелость,
Что я сказал всё то, что мне хотелось,
Прославив тех, а этих обвиняя.
В самом труде была моя награда.
Благодарю — мне большего не надо!

ПАмЯТИ ПОЭТА
Журнал «Наш современник» 
о Мушни Ласуриа 

А не скажи я, чем народ богат,
Как перезревший, лопнувший гранат,
Могло бы это сердце разорваться.
Моя отчизна — вечное богатство,
В слезах, в поту, в отчаянье, в крови,
Тебе — земная лепта. Ты — живи!

(Перевод Натальи Ванханен)

«Любой человек, будь он писатель, учи-
тель, крестьянин, не важно – каждый хотел 
бы оставить свой след на земле, кто-то хо-
чет оставить потомков, другой – посадить 
дерево, а если говорить о нас, о писателях, 
то мы оставим то, что напишем», — гово-
рил он в одной из бесед.

Благодаря его многочисленным исто-
рико-литературным трудам отечествен-
ный читатель узнавал имена многих 
современных абхазских писателей, ста-
новившихся со временем классиками род-
ной словесности.

«Наш современник» постоянно публи-
ковал его замечательные стихи, которые 
мы снова вспоминаем сегодня:
Опять я слышу шорохи весны,
Вновь красота пришла на землю 
властно.
Моя земля, цветущая Апсны,
Ты вновь звонкоголоса и прекрасна!
Долины, горы, молодость моя!
Вновь солнце тянет золотые руки

К земле отцов, и отчая земля
Вновь зелена, куда ни глянь в округе.
Вновь сеятель набухшее зерно
Перебирает трепетной рукою
И, как из века в век заведено,
Идёт по свежевспаханному полю.
Я приношу ему земной поклон
За то, что он в согласии с природой
Находится всю жизнь, за то, что он
Спасает мир обыденной работой.
Ведь без него весенняя земля
Останется пустынна и бесплодна...
Смотри, как жаждут влажные поля,
Чтоб в них зарылись золотые зёрна!
Да будет мирный труд благословен,
Пусть зеленеют молодые всходы,
Пускай в плену весенних перемен
Земля забудет прошлые невзгоды!

(Перевод Ст. Куняева)

Он тратил много времени и сил на ре-
дактирование единственного в Абхазии 
солидного литературного журнала «Акуа 
— Сухум», возглавлял отдел литературы 
Абхазского института гуманитарных ис-
следований, руководил Ассоциацией пи-
сателей.

Одна из последних его крупных работ 
— поэма «Звезда рассвета». в 2020 году она 
вышла в свет, была переведена на русский 
язык, а одна из ее глав, «Молитва», как са-
мостоятельное литературное произведе-
ние была удостоена премии имени вади-
ма Кожинова, которую ежегодно вручает 
наш журнал.

Мы всегда будем помнить вас, наш до-
рогой друг!

Незадолго до своего ухода Мушни Тае-
вич прислал нам небольшую поэму «Бон-
сай». «Обязательно посмотрите, это очень 
важная для меня вещь», – сказал он в по-
следнем телефонном разговоре. Мы го-
товили эту поэму к печати, когда пришло 
печальное известие.

Поэма удивительная. Это и гневный 
протест против вмешательства челове-
ка – «мастера уродств и удуший» – в мир 
природного естества только ради своего 
эстетического наслаждения, и – одновре-
менно – восхищение мастерством ремес-
ленника, демонстрирующего «ужасное чу-
додейство», и – вместе с этим – жёсткий и 
неуклонный вопрос: чему же служит это 
дьявольское мастерство?

Мы публикуем поэму «Бонсай» с крат-
ким предисловием её переводчика Миха-
ила Синельникова.

Редакция «Нашего современника»

Предисловие к поэме «Бонсай»
Повествование Мушни Ласуриа, вы-

дающегося абхазского поэта, представ-
ляет собой проникновенный рассказ об 
изысках восточных мастеров, на протя-
жении столетий создававших из мощных 
от природы, способных к росту и разви-
тию деревьев – «бонсай». То есть урод-

цев-карликов, ставших причудливыми 
украшениями интерьера. Здесь могла бы 
возникнуть простая стихотворная зари-
совка, но по воле автора сюжет разросся, 
и родилась глубокая философская поэма 
о любви к жизни, о рабстве и свободе, об 
унизительном надругательстве людей 
над природой. «Мини-поэма» постепенно 
превращается в гневную, взволнованную 
речь о судьбах родной Абхазии и в итоге 
– о будущем всей нашей ещё живой, зелё-
ной планеты, о будущности всего челове-
чества. Оно ещё может спастись в береж-
ном сосуществовании с фауной и флорой, 
в единении с природой.

Произведение это оригинально и уни-
кально.

Михаил СиНельНикОв

ОтРывОк из пОэМы «БОНСАй»

Увы, человек, ты – природы предатель!
Пусть видит, пусть гневный услышит 
Создатель,
Насколько ты стал перед ней виноват!
Иль думаешь ты по-иному, мой брат?
Тогда оглянись, о, ценитель Бонсая,
Одумайся, Красную Книгу листая!
Ты, гибель несущий морям и лесам,
Сгубивши природу, как выживешь сам?
Секвойя, державная леса царица,
Над миром тебе суждено возноситься!
Ты всех ведь деревьев от века мощней,
Ты к солнцу всех ближе 
                                          с неведомых дней.
Узрел я тебя в путешествии к Рице...
Тебе высотою нельзя не гордиться!
Всегда в своей зелени вечной, сплошной,
Стоишь, презирая и стужу, и зной!
Такою ты стала по милости Бога!
Громадною тенью накрыта дорога.
Любуюсь я тем, 
                        как стремишься ты ввысь.
Твержу тебе: «Не уставая, тянись!»
Висят семена на ветвях 
                                            твоих длинных –
Бессмертья залог, бытия на вершинах,
Судьбы поколений, единства времён...
Тебя я восславлю, в тебя я влюблён!
И вот я деревьям 
                               взмолившимся внемлю:
«Вы нас не губите, спасающих Землю!
Мы – ваши друзья и большая родня,
Мы – тень, что живёт, 
                                        ваши жизни храня,
И влагу Земли бережёт без потери.
Из нас ведь и ваши сработаны двери!
Мы – ваша защита, мы – ваш оберег.
Без нас бы удушья никто не избег!
Нам быть колыбелью и крышкою гроба!
И матери общей, Природы, утроба
Рождает для вас наших чащ                      
                                                    благодать...
Нельзя же уродством её запятнать!»
Я ваше рожденье и рост ваш упорный
Восславлю, 
              как подвиг добра животворный!

В баскетбол мы играем 
уже целый век

нами всегда были люди, которые помога-
ли нам двигаться вперед. Ни одно направ-
ление спорта не развивается без тренера, 
и огромное счастье сказать о наших вели-
ких тренерах, таких как Александр Седов и 
владимир Хашба. Накануне на фасадах до-
мов, где жили Александр Седов и владимир 
Хашба, установлены мемориальные доски. 
Отдельное спасибо Администрации Сухума 
и депутатам городского Собрания, приняв-
шим это решение». Таращ Хагба подчер-
кнул, что к вековому юбилею баскетбола 
с участием высоких гостей была открыта 
баскетбольная площадка в Ткуарчале, в го-
роде, где спортивные традиции и баскет-
больные в частности всегда были сильны.

Экскурс в завидную историю абхазского 
спорта сделал президент Национального 
олимпийского комитета Абхазии валерий 
Аршба. Он подчеркнул, что воспитанники 
абхазских спортивных школ принимали 
участие в десяти (!) Олимпийских играх и 

выразил уверенность, что и впредь спортив-
ная слава Абхазии будет расти и крепнуть.

Президент Федерации баскетбола Абха-
зии Эраст Агумава, отметивший основные 
вехи на пути абхазского баскетбола, назвал 
имена блистательных игроков прошлого, 
которые впоследствии связали свои судь-
бы с тренерской работой, приумножив тем 
самым армию желающих играть в баскет-
бол. Он подчеркнул, что и сегодня баскетбол 
остается одним из самых востребованных 
и популярных у молодежи видов игрового 
спорта: команды из Абхазии принимают ак-
тивное участия в международных турнирах, 
а с этого года благодаря поддержке Мини-
стерства спорта России и Федерации баскет-
бола России баскетбольный клуб «Апсны» 
приглашен к участию в чемпионате Южно-
го федерального и Северокавказского феде-
рального округов, что, несомненно, придаст 
нашим спортсменам и тренерам еще боль-
ший стимул профессионально развиваться.

Поздравили абхазских баскетболистов 
и ветеранов спорта президент Федерации 
баскетбола Южной Осетии Таймураз Гоги-

нов, олимпийский чемпион, заслуженный 
тренер Советского Союза по баскетболу Ев-
гений Гомельский, вице-президент Олим-
пийской академии Юга России Александр 
Банников, первый заместитель генераль-
ного директора «Росэнергоатома» Джум-
бер Ткебучава и другие.

С видеопоздравлениями к абхазским 
баскетболистам обратились олимпийский 
чемпион 1956 года в Мельбурне, четырех-
кратный чемпион и двукратный облада-
тель Кубка СССР по футболу, лучший бом-
бардир в истории московского «Спартака» 
сухумчанин Никита Симонян и президент 
Российской федерации баскетбола Андрей 
Кириленко.

Госкомспорт Республики Абхазия и 
Федерация баскетбола Абхазии подго-
товились к этому торжественному меро-
приятию серьезно: для всех ветеранов ба-
скетбола, тренеров, гостей и руководителей 
Абхазии были приготовлены памятные 
подарки – значки «К 100-летию абхазско-
го баскетбола», благодарственные письма, 
группе спортсменов, тренеров и спортив-
ных функционеров были присвоены по-
четные звания. Каждый участник меро-
приятия получил в подарок специально 
подготовленную к юбилею книгу «вперед 
и вверх. К 100-летию баскетбола в Абхазии». 
в основе этой книги – бесценные архивы 
великих абхазских тренеров Александра 

Седова и владимира Хашба, которые они 
оставили младшим поколениям вместе с 
любовью к настоящему честному и умно-
му спорту. Книга начинается с ярких фото 
юных баскетболистов во время тренировок, 
рядом с тренерами, в счастливые минуты 
побед. Это не просто так. Именно юным 
спортсменам Абхазии предстоит продол-
жать традиции прошлого, чтобы следую-
щие юбилеи популярных в Абхазии видов 
спорта были не менее яркими, чем 100-ле-
тие отечественного баскетбола.

в тот же день состоялся товарищеский 
баскетбольный матч команд-ветеранов 
Абхазии и России. Игра была жаркой, за-
вершилась вничью.

вечером баскетболисты и гости с удо-
вольствием общались в ресторане. в цен-
тре внимания были, конечно, гости и са-
мый старший баскетболист сегодняшней 
Абхазии – заслуженный работник Мини-
стерства здравоохранения Республики Аб-
хазия, почетный мастер спорта, кавалер 
ордена «Ахьдз-Апша» III степени, человек, 
которого в нашей республике знает каж-
дый, – Гарри владимирович Сегалевич, 
которому сегодня 93 года.

Юлия СОлОвьевА
Материалы о людях, которые 
составляют славу абхазского 

баскетбола, читайте в следующих 
номерах газеты «РА».
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заира ЦвиЖБА

Сколько рядом с нами находится людей, 
за плечами которых очень интересная и 
длинная жизнь! Мы не задумываемся над 
тем, что ими и создавался сегодняшний 
наш день. Их трудом, знаниями, их усили-
ями воплотить то, чему научились, во что 
верили, о чем мечтали. Их стремлением пе-
редавать другим свои духовные ценности, 
личным поведением показывать, как надо 
жить, вести себя в обществе…

Леонид Ирадионович Лолуа старше 
меня, но мы родились в одном городе – Гу-
дауте, и хотя наши пути-дороги не пере-
секались, временами они шли рядом. Я 
имела возможность видеть его, наблюдать 
за ним, общаться, делать с ним газетные 
материалы и в Гудауте, и в Сухуме. Чело-
век с безупречной репутацией. Поэтому 
мне давно хотелось не просто расспросить 
его о какой-то проблеме, а написать о нем 
самом. Я даже встречалась с ним для это-
го, набрала материал. Но независимые от 
меня обстоятельства тогда, лет пять тому 
назад, так сложились, что не опубликовала 
ничего, да и газета, в которой я хотела это 
сделать («Правда Абхазии»), перестала вы-
ходить. Но мое желание меня не покидало.

…Ковидная эпопея задела всех, Леонида 
Ирадионовича тоже, и довольно серьезно. 
Он до сих пор избавляется от ее послед-
ствий. Уже не работает на государствен-
ных объектах или учреждениях. Зато у него 
дома идиллия с детьми (взрослые сын и 
дочь), внуками – он в 40 лет стал дедушкой, 
а теперь у него и правнучка. У него возмож-
ность прогуливаться по берегу моря, наве-
щать членов своей многочисленной семьи 
в Пицунде, Сухуме, Москве, встречать их 
всех в Гудауте. И встречаться со своими не 
менее многочисленными друзьями. вче-
ра, например, говорит он мне при встрече, 
ездил в Гагру, общался, беседовал с ребята-
ми. О чем с ними разговоры? Он не любит 
«лезть» в политику. всем, кто в оппозиции 
или не в оппозиции к власти (нынешней 
или прошлой, позапрошлой), он дает сове-
ты, говорит, чтобы успокоились, не создава-
ли напряженности в стране, не выставляли 
свои внутренние проблемы на всемирное 
обозрение, не делали свой народ, герои-
ческий народ, предметом насмешек. Мол, 
нас, грубо говоря, пять человек, и какая мо-
жет быть позиция или оппозиция?! Дайте 
любому из президентов доработать свой 
срок, а потом участвуйте в выборах и по-
беждайте! Побеждайте, если вы сильней, 
умней, лучше…

Конечно, Леонид Ирадионович в совет-
ское время, находившийся на разных вы-

Жизнь – не миг, это эпоха 
Между прошлым и нынешним. Образ современника

соких должностях, был (с 1969 года) членом 
Коммунистической партии Советского Со-
юза, ну, и после распада великой страны 
оставался коммунистом, членом возрож-
денной Компартии Республики Абхазия, не 
перебегал из конъюнктурных соображений 
из одной общественно-политической орга-
низации в другую. Да и работая, например, 
мэром города Сухума (2000 – 2004 годы) или 
в других исполнительных органах, как он 
мог не быть в контакте со всеми, будь они 
на «той» или на «этой» стороне?! 

Его, строителя и человека, имевшего не-
посредственное отношение к руководству 
Администрацией Сухума, я спросила, ка-
ким он находит город Сухум сегодня. «Надо 
облагородить внешний вид высотных зда-
ний. Только обшить. Больше ничего не надо 
– пока. Сочинские архитекторы были удив-
лены, что мы сохранили облик столицы. 
Цель – не что построить, а чтобы не строить 
как попало, – сказал он и стал рассуждать 
дальше. – Если глава Администрации гово-
рит, что легко работать на этой должности, 
то значит, что он не работает. Требования 
растут ежедневно, проблем много – они 
были и возникают новые…». Кстати, пер-
вый компьютерный класс в Сухуме, в сред-
ней школе №10, в послевоенное время от-
крылся при нем – аж восемь компьютеров 
приобрели (идею эту он перенял у Юрия 
Кокова из Кабардино-Балкарии), и Леонид 
Ирадионович вспоминает, как долгое вре-
мя они не могли найти преподавателя, и 

как девочка, впервые севшая за компьютер, 
плакала, что не может с ним «справиться», 
тогда как сейчас маленькие дети все уме-
ют. Конечно, компьютеры не являлись са-
мой большой городской проблемой, но все 
же… Это была жизнь, которую приходилось 
обустраивать во всех сферах.

Долгое время после мэрии (с 2004 года) 
Леонид Лолуа работал генеральным дирек-
тором Госкомпании «Абхазавтодор», кото-
рую он возглавлял недолгое время и после 
окончания войны с Грузией. ведь он еще в 
1966 году закончил Московский институт 
инженеров железнодорожного транспорта 
(МИИТ), строительный факультет, а специ-
альность – строитель широкого профиля. 
Это и мосты, и дороги, и вокзалы, и граж-
данское строительство. После окончания 
вуза тогда его направили работать в город 
Тюмень, но так получилось, что вернулся 
в Абхазию и стал работать строймастером 
СУ-893 треста «Юждорстрой» (подчинялось 
Минтрансстрою СССР) – строил автодоро-
гу «Бзыпь – Черная речка». Но вернусь к 
«Абхазавтодору», которым он руководил 
лет пятнадцать. За это время, кроме всего 
прочего, ремонтировал верхний мост через 
реку Гумисту. Я как-то слышала обвинения, 
мол, мост после этого сузился и т. д. – любят 
же у нас во всем, что делается, находить не-
гатив. «Ограждение сделал, поднял края, не 
уменьшив ни на сантиметр ширину проез-
жей части», – сказал Лолуа, когда мы заго-
ворили о мосте. Хотя я не напомнила ему о 
недовольствах – сам, наверное, тоже слы-
шал. Но я напомнила о своей записке, ко-
торую написала ему во время обсуждения 
вопроса ремонта моста в Кабинете Мини-
стров. Мол, сделайте так, чтобы в непогоду 
вода могла стекать, а то она утяжеляет мост 
и вызывает гололедицу. И обрадовалась, 
когда увидела после ремонта на проезжей 
части моста сквозные вертикальные отвер-
стия, покрытые решетками… 

… Шесть лет проработал Леонид Ирадио-
нович на разных инженерных должностях 
и в 1973 году с должности начальника ПТО 
СУ-893 был избран председателем исполко-
ма Гудаутского горсовета, а в 1975-м – заме-
стителем председателя Гудаутского райсо-
вета народных депутатов. Это были как бы 
прелюдии к работе в должности главы Ад-
министрации Сухума. Но между этими пе-
риодами жизни была иная, сложная, порой 
опасная, но не рутинная, скажу так, работа.

в 1979 году его снова приглашают в СУ-
893 треста «Юждорстрой» г. Сочи – стро-
ить дорогу «Хоста – Кудепста», а через год 
он в должности начальника СУ-958 того же 
треста участвует в реконструкции Сухум-
ского аэропорта и строительстве автодоро-

ги «Адлер – Красная Поляна» (до скального 
участка). Тогда и стал наш аэропорт лучшим, 
вместе с Симферопольским, на территории 
Советского Союза (предполагалось, что оба 
аэропорта предназначаются для аварийной 
посадки корабля «Буран», который так и не 
полетел в космос из-за развала Советского 
Союза). За успешную работу Минтрансстрой 
СССР подарило тогда Леониду Лолуа автома-
шину «волга». Сейчас его волнует, конечно, 
судьба аэропорта. 

– Я туда ездил, посмотрел, как там рабо-
тают. Работают совсем другие структуры. 
все ломают. Длину взлетно-посадочной 
полосы с 3640 метров доводят до 2400 или 
2500 метров, – рассказывает он. 

– Зачем ломаете? – спросил.
– А зачем нужна такая длинная? – ему 

ответили.
А самолеты из Сухума давно должны ле-

тать. Это его позиция.
После окончания реконструкции аэро-

порта Леонид Лолуа должен был поехать в 
Мозамбик – руководителем советских спе-
циалистов, которым поручалось строить 
дороги. Но накануне его родители по те-
левизору увидели (раньше, чем он), что на 
улицах этой страны лежат убитые… Пред-
ставляете их состояние?! Да и руководство 
Минтрансстроя все отменило. все сорва-
лось из-за переворота, из-за нестабильно-
сти в подобных странах. И остался восста-
навливать «Интурист», реконструировать 
сгоревшую гостиницу «Абхазия». уже шли 
работы… но началась война в Абхазии.

Переворот произошел и в Республике 
Сьерра-Леоне, куда Лолуа был командиро-
ван уже в 1996 году в должности генераль-
ного директора холдинговой компании. 
Успел поработать только год. Ему при-
шлось, спасаясь, бежать оттуда, хотя новая 
власть и предлагала остаться. в целом же 
с короткими командировками (на неделю, 
две) Лолуа побывал почти в 30 странах Ев-
ропы, Америки, Африки, налаживал в них 
производства, строил, торговал, добывал 
алмазы… всего не пересказать.

А с началом грузино-абхазской войны 
Леонид Ирадионович находился в Абха-
зии, строил оборонительные сооружения и 
взлетно-посадочные полосы в разных ме-
стах для абхазской авиации. Затем он был 
послан в город Краснодар представителем 
Республики Абхазия, решал многие вопро-
сы различного характера.

Звание «Заслуженный строитель Респу-
блики Абхазия» и орден «Ахьдз-Апша» вто-
рой степени – заслуженные его награды.

…«Есть только миг между прошлым и 
будущим, именно он называется жизнь». 
Это слова популярной песни из кинофиль-
ма «Земля Санникова» (1973). Осмелюсь их 
опровергнуть: жизнь не миг, это целая эпо-
ха. Насыщенная, прекрасная, богатая, ин-
тересная. Как у Леонида Лолуа.

Я желаю ему здоровья и долгих лет 
счастливой жизни.

помощь требуется  талантам

Марина ГАБРиЯ, собкор газеты «РА»             
по Гудаутскому району

Дети – наше будущее, и с этим трудно 
спорить. А чтобы будущее радовало, детям, 
пока они еще в самом познающем возрас-
те, нужно очень и очень много. Фактически 
вСЁ. ведь каждый из них способен обнять 
весь мир. И давать им это все нужно нам с 
вами. Сегодня и сейчас. А еще лучше – вчера.

Спорт. Музыка. Живопись. Библиотеки. 
Танцы. Разве это что-то недосягаемое? И все 
это может и должно быть доступно каждому 
ребенку. И находиться, как принято гово-
рить, в шаговой доступности. Но, увы, в на-
ших условиях далеко не всем мы можем обе-
спечить. И причин оказывается множество.

Между тем у нас в Гудауте сегодня ра-
ботают несколько танцевальных студий, 
и успехи их воспитанников очевидны. Об 
этом свидетельствуют многочисленные ди-
пломы, которые ребята привозят с фести-
валей и конкурсов. Блистательными высту-
плениями юных танцоров и вокалистов из 
Гудаутского района регулярно открывают-

Пусть музыка звучит
ся мероприятия практически на любых по 
масштабам концертных площадках.

Прежней – привлекающей внимание (в 
том числе неповторимой архитектурой) 
Гудаутской детской музыкальной школы 
имени И. Кортуа в привычном статусе и со-
стоянии давно уже нет. А между тем школа, 
в которой учились многие поколения гуда-
утских мальчишек и девочек, очень дорога 
горожанам. Для ее восстановления сред-
ства нужны немалые, каких у музыкально-
го учреждения попросту нет.

После того как здание признали аварий-
ным, педагоги продолжали и продолжают 
заниматься с учениками в самых разных 
местах – то в здании районного комите-
та партии, то в районном Доме культуры.

Скитания завершились, но, увы, старый 
корпус гудаутской средней школы №2, став-
ший пристанищем коллектива музыкальной 
школы и их юных воспитанников, не был 
приспособлен под специфику музыкальных 
занятий, да и состояние его тоже  по сути пла-
чевное. Конечно, руководство школы повери-
ло обещанию, что это временно. И обещанию 
тому уже 20 лет. все мы хорошо знаем, что 
нет ничего более постоянного, чем времен-
ное. Тем не менее детская музыкальная шко-
ла им. И. Кортуа в Гудауте жива по сей день, 

хоть на дворе уже 2024 год. О том, что жела-
ющие заниматься музыкой есть, свидетель-
ствует факт, что к сентябрю, накануне учеб-
ного года, к руководству школы обращаются 
родители маленьких жителей Гудауты: дети 
хотят заниматься музыкой. К сожалению, 
работает только фортепианное отделение. 
А между тем педагоги в музыкальной шко-
ле – опытные, преданные своему делу люди. 
Они любят учеников, находят среди них на-
стоящие таланты и развивают их.

Самое сложное время года для бездо-
мной, по сути, но при этом востребованной 
школы – зима. Приходится заниматься в 
сложных климатических условиях: сыро, 
верхнюю одежду не снять, и тоненькие дет-
ские пальчики мерзнут.

Мне непросто выносить на страницы 
газеты несовместимые с современным от-
ношением к воспитанию и образованию 
детей вещи. Но все это так и есть. И я еще 
деликатно стараюсь подбирать слова, что-
бы никого не обидеть.

За долгие 20 лет безвременья здание, где 
сегодня обитает музыкальная школа, обвет-
шало. Протекает крыша, иной раз вода по-
падает на музыкальные инструменты, что 
губительно для них.

Когда я обратилась за комментариями к 
директору музыкальной школы Римме Чан-
ба, она поделилась со мной не только школь-
ными проблемами, но и радостной вестью: 

– в школе недавно завершился ремонт, 
по результатам которого отреставрирован 
один зал, который мы используем в каче-
стве концертного. Появился санузел, а в 
коридоре на первом этаже теперь – новое 
напольное покрытие. Как рассказала ди-
ректор, все это стало возможным благода-
ря акту доброй воли несравненной оперной 
дивы Хиблы Герзмава.

– весь наш педагогический коллектив, 
ученики и их родители говорим: «Большое 
спасибо!» Хибле Леварсановне за такой за-
мечательный подарок! Она приняла реше-
ние помочь нам, когда увидела в соцсетях, 
в каких условиях наши дети занимаются 
музыкой. Мы искренне благодарим нашу 
великолепную приму Хиблу Герзмава, же-
лаем ей новых творческих высот. Каждое 
выступление нашей дорогой Хиблы отзы-
вается в наших сердцах, мы гордимся ее 
успехами, – сказала Римма Чанба.

Слово благотворительность состоит из 
понятий «творить благо и добро». Гудаут-
ской детской музыкальной школе им. И. Кор-
туа очень нужно и важно, чтобы на призыв 
о помощи в решении ее проблем откликну-
лись люди, которым небезразлично буду-
щее нашей страны. в школе не сомневаются, 
что меценаты и благотворители обязатель-
но отзовутся. Тем более что начало положе-
но: школу уже поддержала Хибла Герзмава. 
И у нее, несомненно, будут последователи.
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 d Детская футбольная ко-
манда «Ерцаху» ДЮСШ Очам-
чырского района вернулась 
из Сочи с крупной победой. 
мальчишки во главе с заслу-
женным тренером Республи-
ки Абхазия Рамином Киутом 
стали чемпионами Всерос-
сийского детско-юношеского 
турнира «ATLETIC CUP», про-
ходившего с 1 по 5 ноября на 
стадионе «Юность».

На следующий день я отпра-
вилась к тренеру — расспросить 
о том, как команде удалось с раз-
громным счётом одолеть против-

Большой реванш 
«спартанцев» из Очамчыры 

ников. в чем секрет силы этих 
мальчишек? Рамин рассказывал 
со свойственным ему непроница-
емо-серьезным видом и юмором 
«по-очамчырски», приправляя 
беседу «сочными» шутками.

Подготовка ребят была серьез-
ной. За месяц «до» усложнились 
тренировки: разминались и бега-
ли по песку, раз в неделю — кросс 
от стадиона (на р. Галидзге, где 
ребята обычно тренируются) до 
Илорской церкви — туда и об-
ратно 8 км. Тренер в шутку (а в 
каждой шутке — доля правды) 
напутствовал детей: «Добежите 
до храма и помолитесь, чтобы 
поддержка была». Не прекраща-
лись и еженедельные поездки 
на матчи чемпионата Абхазии 
по футболу.

Конечно, в мечтах тренера «ма-

ячит» крытый стадион, но он по-
нимает — пока это маловероятно. 
Хорошо, что ясная погода, без до-
ждя и снега, позволяла детям тре-
нироваться. 

Может, такое «спартанское» 
воспитание и отразилось в гла-
зах ребят? «У ваших детей гла-
за другие, они взрослее. Иногда 
даже страшно смотреть им в гла-
за», — так с восхищением шутили 
родители команд-соперников. Ко-
нечно, сила духа многое решает в 
соревновании, и противник чув-
ствует ее всегда.

Перед отъездом я попросила 
Рамина Киута отправлять мне 
весточки — как проходят сорев-
нования. Тренер выдержал вре-
мя и написал о результатах толь-
ко после четвертой победы, и по 
итогу — выход в финал. «Завтра в 

10.30 играем за первое место с ко-
мандой «Крондштадт» из Санкт-
Петербурга», — сообщал Рамин.

«Пусть победит сильнейший, 
и пусть этим сильнейшим будет 
наша команда», — пожелала я. 
До финального матча оставалось 
двенадцать часов. в волнении 
ожидали тренер, юные футболи-
сты и целая «армия» родных, зна-
комых и болельщиков. 

Из четырех предыдущих мат-
чей трудно достались две побе-
ды. в день открытия наши играли 
с «Дигорой» из Северной Осетии. 
Несмотря на проливной дождь и 
лужи, до нитки промокшую одеж-
ду, игроки «Ерцаху» вырвали по-
беду со счетом 2:0. Потом очам-
чырцы оставили позади «Бордо» 
из Дагомыса, «Алгу» из Кизляра и 
«Звезду» из Ростова-на-Дону.

«Крондштадт» — команда, до-
стойно показавшая себя на тур-
нире. Очамчырцы немного опа-
сались перед игрой, по словам 
Рамина. Тренер вспоминал о том, 
как команда в мае этого года за-
няла второе место на турнире в 
Москве. в финальном матче за 
первое место наши крупно про-
играли противникам со счетом 
7:1. в голове Рамина вертелось: 
«Если мы могли крупно прои-
грать, то почему мы не можем 
крупно выиграть?» Он расска-
зывает: «Я напомнил детишкам 
о московском финале и сказал: 
давайте сегодня так же крупно 
реабилитируемся».

«Мы забили быстрый гол. И 
игра пошла. Я понял, что после 
этого соперник не придет в себя», 
— вспоминает тренер. Первый гол 
забил Анрик Торчуа из села Тхи-
ны. А потом было ещё семь заби-
тых мячей в ворота противника. 
Итог игры — 8:2 в пользу «Ерцаху».

Команда «Ерцаху» не толь-
ко стала чемпионом турнира 
«ATLETIC CUP» и завоевала ку-
бок, но и получила три весомые 
награды — «Лучший вратарь», 
«Лучший бомбардир» и «Лучший 
игрок» (эта награда подобна Гран-
при на конкурсе, пояснил тренер).

Я попросила Рамина Киута рас-
сказать в двух словах о каждом 
игроке детской футбольной ко-
манды «Ерцаху».

Сперва Рамин упомянул двух 
приглашенных игроков из Суху-
ма (практика обмена игроками су-
ществует у тренеров). «Алан Киут 
— вратарь от бога, стал лучшим 
вратарём турнира. Данат Бебия — 
центральный полузащитник, во 
многих играх на себя принимал 
роль лидера».

Затем тренер поведал о яр-
ких качествах своих подопечных: 
«Сандро Кучуберия — лучший 
игрок турнира, полузащитник, 
подаёт большие надежды. Астан 
Мурзал-оглы из села Баслаху — 
лучший бомбардир турнира, за-
бил в этих играх 12 голов! Лаша 
Малания — хорош в «подкатах» 
и захвате мяча. Мурат Шарипов, 
сын знаменитого футболиста ва-
леры Шарипова, может хорошо 
играть в любой позиции. Леон 
Гамгия — удачно выбирает пози-
цию, неплохо бьёт штрафные, что 
для защитника редкость.

Нестор Тужба — приезжал все-
го второй раз, скромный, поря-
дочный. Надеюсь, что сыграет в 
хороший футбол. Сергей Полу-
шин — перспективный парень, 
спасибо хочу сказать, что роди-
тели каждый день привозят его 
на тренировку из Кындыга. Так-
же ежедневно привозят родите-
ли Анрика Хорава и Анрика Тор-
чуа. Анри Торчуа — работяга. всю 
тренировку и всю игру он может 
быть активным. Анри Хорава — 
«технарь», идеальный для цен-
трального полузащитника. Баграт 
Амичба из Джгярды — я попросил 
его у тренера из Кутола. Насто-
ящий абхазец, умеет себя вести. 
Пока пытается сориентировать-
ся в команде».

Тренер команды рассказал о 
планах на будущее.

На «Ерцаху» в Сочи обрати-
ли внимание. Один из селекцио-
неров пригласил команду к уча-
стию в турнире весной 2025-го. 
Этот турнир, в котором принима-
ют участие футболисты со всей 
России, проводится специально 
— для отбора одаренных спор-
тсменов. 

«И если хотя бы один игрок из 
нашей команды попадет в Акаде-
мию Краснодара, я буду счастлив», 
— сказал Рамин Киут.

Новость корот-
кой строкой

Подведены итоги и 
объявлены победители X 
всероссийского конкурса 
«Самый читающий реги-
он». в состязании приня-
ли участие все 89 обла-
стей, краев, республик и 
округов России. 

Звания «Литературный 
флагман России» в 2024 
году удостоена Республи-
ка Башкортостан. Тремя 
лауреатами стали Москов-
ская и Белгородская обла-
сти и Ханты-Мансийский 
автономный округ, а Ново-
сибирской области, кото-
рая ранее уже одержива-
ла победу и неоднократно 

числилась среди лучших, 
присвоен статус «Террито-
рия книги и чтения».

Победу Башкортоста-
ну принесли организация 
и проведение междуна-
родной книжной ярмар-
ки «Китап-Байрам», став-
шей культурным брендом 
региона. Масштабный 
праздник включал в себя 
деловую часть, культурно-
просветительские и бла-
готворительные акции, 
презентации, творческие 
встречи и многое другое. в 
этом году в праздник кни-
ги было вовлечено около 
173 тысяч человек.

«Радует разнообразие 
представленных на кон-
курс проектов: от креатив-
ных способов продвиже-
ния литературы коренных 

народностей до масштаб-
ных международных про-
грамм. Но одновременно 
можно отметить, что все 
они в конечном итоге на-
правлены на сохранение 
отечественных литератур-
ных традиций и укрепле-
ние единого культурного 
пространства от Калинин-
градской области до Кам-
чатки», – отметил пред-
седатель жюри конкурса, 
президент Российского 
книжного союза Сергей 
Степашин.

Церемония награжде-
ния победителей конкур-
са «Самый читающий ре-
гион» состоится в ноябре 
в Москве.

пресс-служба конкурса 
«Год литературы РФ»

Башкортостан – «Литературный 
флагман России» в 2024 году d Представительство Россо-

трудничества в Республике Аб-
хазия передало в дар Научной 
библиотеке им. Д. И. Гулиа Аб-
хазского государственного уни-
верситета более пяти тысяч эк-
земпляров книг, среди которых                                    
художественная и научная                                     
литература, а также различные 
издания учебно-методического 
характера.

Ректор АГУ академик Алеко Гвара-
мия выразил глубокую признатель-
ность руководителю представитель-
ства Россотрудничества владиславу 
Куликову за переданные книги.

Литература будет полезна как сту-
дентам и аспирантам, так и препода-
вателям вуза.

Также стороны обсудили реализа-
цию совместных планов и организа-
цию научных, культурно-гуманитар-
ных мероприятий.

Отдел информации АГУ

в дар Научной библиотеке АГУ


